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L’ÉGLISE  CHEZ NOUS

COOrDONNÉES DES PArOiSSES

SAINT-FRANÇOIS D’ASSISE DU VEXIN

6 rue de la Foulerie
60240 Chaumont-en-Vexin 
tél. 03 44 49 00 56
Site internet : www.paroisseduvexin.fr 

SAINT-YVES D’AUTEUIL  

DU PAYS DE NOAILLES

11 place de l’Hôtel de Ville
60430 Noailles
tél. 03 44 03 31 27

SAINT-MARTIN DE MÉRU-LES-SABLONS

3 impasse du Dr Boignard
60110 Méru
tél. 03 44 22 41 53
Site internet : 
https://paroissesaintmartindemeru.wordpress.com

SAINT-LOUIS DU PAYS DE THELLE

87 avenue de Verdun
60230 Chambly
tél. 09 54 98 31 60
Site internet : www.saintlouisenthelle.org

HOrAirES DES MESSES

Ayez le réflexe Messes.info
Pour une messe en semaine, le dimanche, celle 
des Rameaux, de la semaine sainte ou de Pâques, 
en vacances ou dans le Vexin-Thelle, tous les 
horaires des messes sont actualisés sur le site 
Internet : http://messes.info

FONDATION LAZARE

SE RECONSTRUIRE GRÂCE  
À LA COLOCATION SOLIDAIRE

«Vivre la générosité dans les maisons, autour de trois mots : 
pardon, s’il te plaît, merci» (pape François).
L’histoire commence en 2006 lorsque deux jeunes Parisiens 
décident de sortir de leur zone de confort et de partager leur 
appartement avec des personnes sans abri. Cette initiative 
débouche en 2010 sur la création de la fondation Lazare.
Depuis sa création, Lazare a ouvert des maisons dans onze 
lieux en France (dix maisons et plus de dix-huit appartements 
solidaires). Elle est présente également à Bruxelles, Londres, 
Madrid, Mexico et Genève. Chaque année, plus de deux cents 
personnes fragilisées viennent s’y reconstruire. 
Dans l’Oise, le site de Vaumoise, à 45 minutes de Paris, propose 
dans une bâtisse du XVIe siècle entièrement rénovée, un habitat 
pour trois familles et cinq hommes dans des appartements où 
chacun est au service de la maison et des autres. Le site s’ouvre 
cette année aux femmes qui ont connu la galère (de 20 à 
70 ans), en partage de vie communautaire.
La fondation propose également la possibilité de séjours 
pour de jeunes Parisiens désireux de se mettre au vert tout 
en télétravaillant. Deux petits studios sont également mis à 
disposition pour des personnes de passage désireuses de se 
ressourcer.
Le site de Vaumoise propose chaque premier dimanche du 
mois un goûter de l’amitié de 16h à 18h30. MARC TOURY

lAZArE DANS l’OiSE - SiTE DE vAUMOiSE
Responsables de maison : Marie-Amélie et Jérôme Pin
8 place de l’Église 60117 Vaumoise - 06 23 55 31 11
vaumoise@lazare.eu
Pour en savoir plus sur la fondation :
Lazare, 3 rue du Refuge 44000 Nantes
Le secrétaire général : Pierre@lazare.eu
Pour faire un don : www.lafondationlazare.org
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Garage CANDELLIER

Depuis 29 ans à CHAUMONT EN VEXIN
03 44 49 00 10

MECANIQUE - TOLERIE - PEINTURE
Dépot vente - vente véhicules neufs et occasions

03 44 52 04 21

PRIX QUALITÉ SERVICE
2e paire offerte

Déplacement à domicile sans frais
25 place de l’Hotel de Ville - Méru

Centre EQUESTRE 
du VEXIN FRANCAIS
Equitation sur chevaux 

et poneys

60240 FAY LES ETANGS 
06 88 43 99 29

harasdesetangs.com

annonce...
Pour votre

03 20 13 36 70
pub.nord@bayard-service.com

Bayard Service

FEUILLETEZ DÈS MAINTENANT 
VOTRE JOURNAL PAROISSIAL EN LIGNE

www.journaux-paroissiaux.com

POUR RESTER CONNECTÉ À VOS LECTEURS
BAYARD SERVICE VOUS ACCOMPAGNE
Visitez le kiosque des journaux paroissiaux
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La joie de Pâques

N
otre temps n’est pas toujours des plus réjouissants. L’Ukraine est dé-
vastée par la guerre, comme l’Arménie, le sud Soudan. Nous pouvons 
aussi penser à ceux qui sont blessés par des catastrophes naturelles 
comme en Turquie ou en Syrie. 

Nos écrans sont saturés de nouvelles les plus tristes. Ainsi, vous ne trouverez 
pas cette information sur vos fils de réseaux sociaux, ni dans les bandeaux 
des chaînes d’info en continu. Mais, nous devons nous réjouir car le Christ va 
mourir et ressusciter pour nous sauver.

Au soir du Jeudi saint et le lendemain, le Christ va vivre 
sa passion : arrestation, flagellation, humiliation, abandon, 
crachats, insultes… et, ultime étape de ce chemin, la cru-
cifixion. Sur le bois de la croix, le Christ Jésus va accepter 
de mourir pour nous. Il donne sa vie pour sauver la nôtre. 
Après sa mort, un grand silence s’abat sur le monde. Ce 
n’est pas un abandon de Dieu. Au contraire, c’est un geste 
d’amour. «Dieu a tant aimé le monde qu’il a donné son fils 
pour le sauver.»

«Criez de joie pour le Seigneur» 
Le dimanche matin, le tombeau est vide. Le Christ est ressuscité ! Il a vaincu 
les forces de la mort pour racheter les péchés des hommes. «C’est à Pâques, 
dans la mort et la résurrection du Christ, que l’on mesure le plus cet amour 
de Dieu», indique le père Sébastien Thomas dans un commentaire à Vatican 
News. La joie de Pâques, c’est bien notre salut. Dans le psaume 32, nous 
pouvons lire : «Criez de joie pour le Seigneur, hommes justes ! Hommes droits 
à vous la louange ! […] Le salut d’un roi n’est pas dans son armée, ni la victoire 
d’un guerrier, dans sa force. Illusion que des chevaux pour la victoire : une 
armée ne donne pas le salut.»
Non, l’armée donne la désolation. La joie que nous confie Dieu est indisso-
ciable de la paix. Si nous nous appuyons sur le Christ alors nous trouverons 
joie et paix. Car l’un et l’autre se bâtissent sur un socle solide : l’amour de 
Dieu. Dans les épreuves que nous vivons, nous devons nous tourner vers Dieu 
et nous confier à lui. Dieu ne nous abandonne pas. Au contraire, il nous aime 
et il nous offre la vie éternelle. 
Acceptons de recevoir cette joie de Pâques et d’en vivre.

«Comme le Père 
m’a aimé, moi aussi 

je vous ai aimés. 
Demeurez dans mon 
amour. Je vous ai dit 
cela pour que ma joie 

soit en vous,  
et que votre joie  

soit parfaite.» 
Évangile selon saint Jean  

(15, 9-11)

Pensée
˜

Julien Serey
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Saintes Bernadette  
et Thérèse «veillent sur nous»
L’écrivain Philippe Le Guillou publie aux éditions Salvator un livre consacré à sainte Bernadette 
Soubirous et à Lourdes, «Bernadette, la sainte au rocher». Nous l’avons rencontré.

Qui est cette «sainte au rocher», 
Bernadette Soubirous ?

Philippe Le Guillou. Une jeune fille, 
qui naît à Lourdes en janvier 1844, 
dans une famille très pauvre. Elle vit 
dans un logis, constitué d’une misé-
rable pièce, qui est une ancienne pri-
son, d’où la dénomination «le cachot». 
Elle a tout juste 14 ans, le 11 février 1858, 
lorsqu’elle se rend, accompagnée de 
sa sœur et d’une amie, à Massabielle, 
près du gave de Pau, pour y chercher 
du bois. C’est là qu’elle est témoin d’une 
première apparition silencieuse. Elle 
voit soudain «quelque chose de blanc». 
La délicatesse de son interlocutrice la 
bouleverse, cette figure mystérieuse qui 
n’a pas voulu donner son nom et qu’elle 
ne sait pas nommer : dans sa langue de 
bergère, elle l’appelle Aquero, ce qui 
signifie «cela». Un cela qui a apparence 
et voix humaines, un cela qui, de sa 
niche supérieure, propose à Bernadette 
de revenir comme si une conversation 

était sur le point de s’établir entre elles 
deux. Les apparitions vont se renou-
veler, jusqu’au mois de juillet 1858, en 
présence d’une foule de plus en plus 
importante, ce qui n’est pas sans inquié-
ter les autorités, responsables de l’ordre 
public. La grotte, d’ailleurs, sera barrica-
dée et son accès interdit. À la dernière 
apparition, le 16 juillet, Bernadette est 
de l’autre côté de la rivière. Elle voit la 
Dame, plus belle encore, comme si elle 
se trouvait à ses pieds dans la grotte.

Vous racontez que l’expérience 
de la foi de la jeune 
Bernadette est simple, faite de 
contemplation et de silence. 
Faut-il avoir un cœur d’enfant 
pour rencontrer Dieu ?

Un cœur rempli d’ingénuité, un cœur 
d’une naïveté originelle !

Au bord du Gave, Bernadette voit 
Aquero, c’est-à-dire l’Immaculée 
Conception, la Vierge Marie et, 
finalement, Bernadette ne fait 
que simplement témoigner. Elle 
ne cherche pas à convertir. N’est-
ce pas ce qui nous touche ?

Elle se contente de rapporter ce dont 
elle a été témoin, ce qu’elle a vu, ce que 
la Dame de la Grotte lui a dit. Et c’est 
cela qui est désarmant de force et de 
simplicité. Elle n’argumente pas, elle ne 
cherche pas à convaincre, elle raconte. 
Et son récit est magnifique et merveil-
leux.

Quelle place a l’eau  
dans ce récit ?

Une place essentielle. Le gave de Pau 
traverse Lourdes. Vert, transparent ou 
automnal et boueux. Bernadette naît 
dans un moulin à eau, le moulin de 
Boly. Et le 25 février 1858, la Dame de 
la Grotte demande à Bernadette d’aller 

boire à la fontaine et de s’y laver. Le pre-
mier mouvement de Bernadette a été 
de s’approcher du gave, mais la Dame 
lui a fait signe de creuser sous la roche. 
Très vite, une eau terreuse en sourd. On 
plante un bâton dans la vasque ainsi 
creusée, et l’eau ruisselle, de plus en 
plus abondante et de plus en plus pure. 
Elle n’a pas cessé de couler depuis. Oui, 
Bernadette née dans un moulin, dans 
une proximité aquatique, Bernadette 
née sous le signe de l’eau, a fait jaillir 
du rocher une source qui ne tarit pas…

Ce livre est écrit par un pèlerin. 
Qu’avez-vous trouvé à Lourdes ?

J’ai été frappé par la beauté du site, je 
n’y étais pas revenu depuis 1974… Oui, 
une sorte de génie des lieux, la mon-
tagne, le Gave, la beauté des basiliques 
et du sanctuaire. Et la paix, une sérénité, 
un apaisement, presque palpable dans 
le flot des visiteurs qui défilent.

Vous y faites allusion, mais nous 
ne pouvons pas manquer le 
parallèle entre la vie de sainte 
Thérèse de Lisieux et sainte 
Bernadette Soubirous. Qu’ont-
elles en commun ?

La foi, vive et ardente. Mais il faut no-
ter une différence : l’une a vu, l’autre 
pas. L’une a vu le sourire d’une jeune 
femme dans une grotte, l’autre a deviné 

«Oui, Bernadette  
née dans un moulin,  
dans une proximité 
aquatique, Bernadette  
née sous le signe de l’eau, 
a fait jaillir du rocher une 
source qui ne tarit pas…»

Bernadette, la sainte au rocher
de Philippe Le Guillou, aux éditions 
Salvator. En librairie à partir du 9 mars, 
176 pages, 18 euros.
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la lumière du Roi du ciel qui s’abîmait 
dans les brumes. La jeune Pyrénéenne 
a vu l’éclat et la jeunesse de la mère de 
Dieu, la petite fille de Lisieux a connu 
le vertige d’un Dieu qui s’absente. On 
trouve, sur la grande esplanade de 
Lourdes, deux statues représentant les 
deux saintes. La présence, en face à face 
de Bernadette et de Thérèse, ravive ce 
mystère. C’est ce visage de la pureté et 
de la simplicité qu’offrent Bernadette 
et Thérèse. Bernadette accueille sur 
ses terres la carmélite normande, elle 
offre à Thérèse la perspective des cimes, 
l’éclat de la lumière, la pluie aussi qui 
apporte la mélancolie des contrées du 
Nord. À Nevers où Bernadette était cloî-
trée, plus les années passaient, plus la 
maladie aussi faisait ses ravages, plus la 
chronologie des apparitions s’effilochait 
dans sa mémoire. À Lisieux, dans des 
circonstances identiques, et de manière 
plus radicale encore, c’est la Présence 
qui se voilait soudain, la Lumière qui se 
retirait au plus profond de la nuit. Les 

deux saintes de l’esplanade, ces figures 
inestimables du siècle du positivisme 
et du matérialisme, sont nos sœurs et 
c’est avant tout ce que signifie leur pré-
sence, elles veillent sur nous, elles nous 
accompagnent dans nos errances, ces 
doutes, ces vertiges qui ne sont épar-
gnés à personne…

Finalement, ces deux vies nous 
démontrent que Dieu est là où on 
ne l’attend pas, non ?

Il est, par essence, l’Inattendu ! Oui, 
Dieu est là où on ne l’attend pas, il sur-
git dans l’apparente banalité des jours, 
il ne s’adresse pas qu’aux élus et aux 
clercs, aux doctes et aux porteurs de 
mitres, il aime avant tout la compagnie 
des simples.

Que représente pour vous 
Lourdes dans notre société 
contemporaine ?

Je citerai les mots de Mgr Ribadeau 
Dumas, alors recteur du sanctuaire : 

«Lourdes est avant tout un lieu de paix, 
les malades ne viennent pas y chercher 
la guérison, mais l’apaisement…» C’est 
à Lourdes, dans le mouvement des 
foules et des pèlerins, des êtres fragiles 
et souffrants devenus les premiers, que 
s’établit l’ordre de la justice que préco-
nise l’Évangile.

Et sainte Bernadette Soubirous ?
La jeune fille qui a vu la Vierge, celle qui 
a cru et n’a jamais douté, une personne 
dont la vie a été presque dévastée par 
les apparitions de Massabielle. Un être 
incarné qui a vécu, souffert, ri aussi. 
Une belle personne, simple et discrète. 
Elle quitte sa ville natale et entre au 
couvent Saint-Gildard de Nevers. Rien 
de plus inimaginable, en effet, que 
Bernadette Soubirous transformée en 
vedette, en bête de cirque, en proie que 
l’on s’arrache, en étoile frelatée qui s’en 
irait divulguer dans les salons et sur les 
scènes les événements de Massabielle, 
le contenu de son colloque intime et 
secret avec la Vierge. À Nevers, derrière 
les murs du couvent Saint-Gildard, elle 
cherche l’ombre, le retrait, le silence 
et la prière. Elle se contente de vivre 
modestement en faisant son «emploi 
de malade». Elle ne cherche plus à revoir 
Aquero. La maladie la ronge et sa mé-
moire s’effiloche… Dans le secret de son 
cœur, elle sait que le temps épiphanique 
des dix-huit rencontres constitue une 
séquence unique condamnée à s’enfon-
cer dans l’oubli.

PROPOS RECUEILLIS PAR JULIEN SEREY

PÈlEriNAGES 
DiOCÉSAiNS
En présence de Mgr Jacques 
Benoit-Gonnin
 i Pèlerinage à Lisieux – Lundi 1er mai. 

Au programme : démarche jubilaire 
avec passage de la porte sainte de la 
basilique, eucharistie et confession. 
Visites de la basilique, de la cathédrale 
Saint-Pierre et du Carmel. Prix du 
pèlerinage : 60 €/personne. 
 i Pèlerinage diocésain à Lourdes 

du 3 au 8 juillet. 
Inscription et renseignements : 
06 16 76 16 68 ou oise-catholique.fr
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ABBÉ MATHIEU DEVRED
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Met rera dolupta temporem quati aspelit qui cus est quati omnisitis nos eliquo 
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resequa turiorum verero offici ut elia dolore ilique sum fugitibere et laccab 
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MIEUX VIVRE

L’AMOUR TRIOMPHANT DE LA MORT
D’un côté, quatre hommes s’affairent autour du corps 
supplicié de Jésus pour vite lui offrir une condition 
plus digne. Leurs gestes sont emprunts d’une grande 
délicatesse. Alors que le Christ est encore retenu par 
les clous, par-delà la mort, il semble venir enlacer 
l’un de ceux qui le recueillent tandis qu’un autre le 
soutient par la taille. Nous pouvons reconnaître dans 
ces personnages Joseph d’Arimathie et Nicodème. Plus 
bas, saint Jean, aidé de Marie-Madeleine, prend soin de 
la Vierge Marie. Alors que la mort paraissait triompher, 
l’amour s’exprime de multiples manières.

LES DEUX JOSEPH
Le début et la fin de la vie terrestre de Jésus ont été 
marqués par deux hommes, tous deux prénommés 
Joseph. Le premier, l’époux de Marie, a su accueillir 
le Fils de Dieu comme son propre fils pour qu’il 
vienne renouveler notre monde. Le second, Joseph 
d’Arimathie, a accueilli la dépouille du Crucifié dans 
son propre tombeau pour qu’y éclate la lumière de la 
Résurrection. L’un comme l’autre n’ont pas eu peur 
des oppositions. Ils ont choisi d’accueillir le Seigneur 
et de le suivre.

UN RETABLE DU XVe OU XVIe SIÈCLE
Cette œuvre en bois polychrome est, en fait, le 
fragment d’un ensemble qui devait être assez 
impressionnant. Destiné à être placé face au prêtre 
et aux fidèles, pendant la célébration de la messe, 
ce retable représentait certainement différentes 
scènes de la Passion ainsi que la Résurrection. Ainsi, 
les uns et les autres comprenaient que «La vie des 
fidèles, leur louange, leur souffrance, leur prière, 
leur travail sont unis à ceux du Christ et à sa totale 
offrande, et acquièrent ainsi une valeur nouvelle. Le 
sacrifice du Christ présent sur l’autel donne à toutes 
les générations de chrétiens la possibilité d’être unis à 
son offrande» (CEC n°1368).

MÉDITATION DE MAURICE ZUNDEL
Nous voulons, maintenant, entrer dans cet immense 
silence où la Vierge est ensevelie lorsqu’elle 
accompagne son Fils au tombeau, lorsqu’elle le reçoit 
de la croix où il a été labouré, défiguré, déshonoré, 
bafoué. Nous voulons entrer dans ce silence en 
demandant à Marie d’inscrire en nous les blessures 
de Jésus, afin que nous entrions à fond dans l’appel 
de son amour, en nous rappelant ces larmes d’un 
grand fils de saint François, Jacopo de Todi, qui 
parcourait les routes d’Italie en disant : «Je pleure 
parce que l’amour n’est pas aimé.»

Une descente de croix
Cette scène, conservée dans le trésor de l’église Saint-Samson de Clermont,  
est particulièrement touchante et le travail un peu naïf renforce ce sentiment.  
Elle est comme une invitation à nous approcher tout près du visage de celui  
qui nous «aima jusqu’au bout» (évangile de Jésus Christ selon saint Jean 13, 1).  
Elle est encore un encouragement à aimer comme lui.



FAMILLE

A vez-vous entendu parler de 
cette étude menée sur les 
rats en laboratoire où les rats 

devaient appuyer sur un bouton pour 
obtenir une dose de dopamine ? Très 
rapidement, les rats ont compris qu’ils 
se sentaient bien en appuyant sur un 
bouton. Ainsi, leur seule obsession a 
été d’appuyer en omettant tout le reste, 
comme de se nourrir. Les scientifiques 
ont dû mettre fin à l’expérience avant 
qu’elle leur soit fatale. Dans la vie de nos 
enfants, adolescents, le bouton pour-
rait être les réseaux sociaux. Dans une 
tribune des Échos, Gaspard Kœnig, phi-
losophe, rappelle que les géants du sec-
teur emploient des neuroscientifiques 
qui «s’emploient à titiller les circuits de 
récompense de nos cerveaux». 

Accros à Tik-Tok 
et Instagram

L’outil numérique a envahi nos vies. 
Il sera bientôt possible d’acheter un 
four équipé d’une caméra intégrée qui 
retransmettra en direct, sur Facebook, 
Instagram ou autres, la cuisson de votre 
gigot. Notre société veut sublimer la vie 
sans la vivre réellement. Ainsi, la psy-
chanalyste Claude Halmos répondait 
au micro de France Info : «Les réseaux 
sociaux sont pour les adolescents des lieux 
de socialisation très importants. Mais ils 
présentent aussi pour eux des dangers ; 
à cause de ce qu’ils peuvent y faire et y 
trouver, mais surtout en cas d’utilisation 
excessive, dans des moments de fragilité.» 
Avez-vous entendu le récit de ces jeunes 
harcelés ? Avec les outils, le harcèlement 

ne s’arrête plus aux portes des établis-
sements, il continue à n’importe quelle 
heure du jour et de la nuit, à la maison, 
sur les lieux de vacances… Il existe un 
vrai risque d’isolement pour les adoles-
cents et la création d’une peur, comme 
avec #Anti2010 pour ceux qui sont en-
trés en sixième en septembre 2021. 

Les troubles d’attention
Autre phénomène repéré  : celui des 
troubles de la faculté de concentration. 
«Rester un livre à la main pendant une 
heure, sans like ni retweet, est devenu 
pour certains de mes étudiants une impos-
sibilité physiologique», raconte Gaspard 
Kœnig. Faut-il, comme il le préconise, 
interdire les réseaux sociaux ? Non, mais 
il faut prendre le sujet au sérieux. Le 
journaliste américain Derek Thompson 
compare les réseaux sociaux à l’alcool : 
«Comme l’alcool, les réseaux sociaux 
semblent offrir un cocktail enivrant de 
dopamine, de désorientation et, pour cer-
tains, de dépendance. Appelez cela “l’al-
cool de l’attention”.» Il s’agit donc pour 
les parents d’aider les jeunes à maîtriser 
leur temps de connexion et d’éviter la 
surconnexion : «Poser un cadre à leur 
utilisation, pour qu’ils ne les substituent 
pas à la vie réelle, et les accompagner. 
En discutant avec eux du contenu des 
réseaux, des débats qu’ils suscitent, de 
leur fonctionnement ; et du risque d’iso-
lement qu’ils présentent, pour les adultes 
comme pour eux», nous conseille Claude 
Halmos. À quand une loi Evin pour les 
réseaux sociaux ?

PIERRE ARNAUD

Surconnectés… 
et hyper dépendants ?

11 CONSEILS À DONNER 
À VOS ADOS POUR BIEN 
UTILISER LES RÉSEAUX 
SOCIAUX
L’opérateur Bouygues Télécom vous 
propose sur son site Internet 11 conseils 
pour bien utiliser les réseaux sociaux.
78 % des adolescents, équipés de 
smartphones, ont un compte sur les 
réseaux sociaux (Enquête BVA – Les 
adolescents et les smartphones – 
septembre 2018).
1 – Expliquer que les réseaux sociaux sont 
un sujet de discussion comme un autre.
2 – Montrer qu’il est possible de sécuriser 
leurs comptes.
C’est peut-être la règle la plus 
importante : la plupart des réseaux 
sociaux ne sont autorisés qu’à partir de 
13 ans et vos enfants doivent inscrire leur 
âge réel. 
3 – Paramétrer la visibilité de leurs 
comptes.
4 – Bien choisir ses amis et contacts.
5 – Veiller au respect de leur vie privée… 
et celle des autres !
6 – Les initier à la gestion de leur temps 
d’écran.
7 – Aider vos ados à repérer les fake news 
(les fausses informations).
8 – Démystifier les contenus publiés sur 
les réseaux sociaux.
9 – Les sensibiliser à la permanence des 
contenus en ligne.
10 – Dialoguer autour du 
cyberharcèlement.
11 – Montrer le bon exemple.

Ce n’est pas à vous que nous allons 
l’apprendre : les enfants ont tendance à 
imiter leurs parents ? ! Interrogez-vous 
sur votre propre usage des réseaux 
sociaux, votre temps de connexion et les 
types de contenus que vous choisissez 
de partager sur ces plateformes… afin 
de vous mettre en cohérence avec les 
bonnes pratiques 
que vous souhaitez 
transmettre à vos 
enfants.
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Les réseaux sociaux sont-ils aussi dangereux que l’alcool�? 
Leur utilisation excessive, par les jeunes en particulier, 
peut avoir des effets dévastateurs, préviennent plusieurs personnalités.

Source : https://mag.
bouyguestelecom.fr/
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COMPrENDrE

«Ne nous lassons de faire le bien», dit saint 
Paul. Ne pas se lasser, c’est s’entraîner pour 
faire mener à bien notre projet de vie. «Car, 
le moment venu, nous récolterons», poursuit-
il. Quelle est cette récolte ? Peut-être dans le 
regard que nous portons sur nous-mêmes. 
L’ingrédient pour y arriver, c’est le courage. 
Et le courage, c’est la force que l’on puise en 
Dieu. Saint Paul l’explique dans une lettre aux 
Philippiens : «Je puis tout en Celui qui me rend 
fort» (4,13). En d’autres termes, sans Dieu, 
nous serions impuissants à mener à bien notre 
mission.

LE MOT 

COURAGE
Le mot courage est un dérivé du latin «cor» 
qui signifie «cœur». Le courageux, c’est donc 
celui qui a du cœur. Le courage désigne la force 
d’âme, la fermeté et l’endurance du cœur dans 
les épreuves difficiles, et celle de l’esprit pour 
défendre des idées hardies. Le courage, c’est 
donc de résister aux sollicitations de ceux qui 
essaient de nous détourner de notre but, de 
tenir bon dans la durée en ne capitulant pas au 
moindre obstacle.

IDÉE

Faire le bien avec courage, tout un programme ! 
Et si simplement, je décidais de faire toujours 
les mêmes petites choses sans me lasser : 
un mot d’encouragement à mes enfants, un 
sourire à une personne sans domicile, une 
main tendue, une place à un ami dans un 
emploi du temps chargé, un café partagé, une 
participation à une association tissant du lien 
entre les gens, etc.

PrIEr AvEC LE TEXTE

– Je trouve quelques instants de calme chez 
moi et j’essaie de faire silence.

– Je relis lentement le texte de la lettre 
aux Galates de saint Paul et je m’interroge : 
est-ce que j’accomplis jour après jour des petits 
gestes d’amour et de partage ?

– Je choisis une attitude calme, détendue, un 
rythme respiratoire contrôlé pour m’aider à 
accueillir son invitation.

– Je prie : «Seigneur, prends en charge mes 
incertitudes, soutiens mes efforts et donne-moi le 
courage de faire le bien jour après jour.»

IL  EST  UNE FOI

Le courage 
ou la force 
de résister

8

missio ~  AvrIL  2023  -  N U M É R O  3 9



«Ne nous lassons pas de faire 
le bien, car, le moment venu, 
nous récolterons, si nous ne 
perdons pas courage.»

L E T T R E  D E  S A I N T  P A U L  A P Ô T R E 

A U X  G A L A T E S  ( 6 , 9 )

Le courage 
ou la force 
de résister

9

Combien de fois, 
dans nos choix de vie, 

nous n’osons pas dire non, 
le courage nous manque, alors nous 

acceptons ce que nous ne voulons pas 
vraiment. Le courage ne réside 
pas forcément dans une action héroïque, 
mais dans celles petites ou grandes 
de la vie quotidienne. Par exemple, 
il en faut du courage pour surmonter 
sa honte pour avouer 
une faute�!

Les femmes au 
tombeau, de Fra Angelico, 

fresque du XVIe siècle 
(au musée San Marco, à Florence). 

Elles ont suivi Jésus jusqu’au bout, et 
seront les premiers témoins 

de la Résurrection. 

Museo di San Marco - 
Wikimedia Commons
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Messe chrismale
  Mardi 4 avril, 17h, à la cathédrale de Senlis.

La messe chrismale est la célébration où se manifeste 
de façon privilégiée l’unité de toute l’Église diocésaine, 
autour de son évêque, Mgr Jacques Benoit-Gonnin.

Pèlerinages diocésains 2023
  1er mai – Lisieux

  Du 3 au 8 juillet – Lourdes

  Du 25 au 30 septembre – Medjugorje

 > Renseignements et inscriptions auprès du service diocésain 
des pèlerinages : 03 44 45 15 99 – 06 16 76 16 68 – 
oise.catholique.fr/services/Pelerinages

Denier de l’Église
Merci pour votre don !
Votre exemplaire de Missio est accompagné d’une 
enveloppe pour le Denier de l’Église. L’Église ne vit que de 
votre générosité. Elle ne reçoit aucune subvention. 
Pour poursuivre sa mission, permettre aux prêtres de vivre, 
nous avons besoin de votre soutien.

CONNAISSEZ-VOUS LES RENCONTRES 
«CONSOLATION, GUÉRISON, DÉLIVRANCE»�?

Géraldine témoigne : «À la suite d’un changement professionnel 
radical, j’ai fait pendant neuf mois une grosse déprime. Impossible de 
dormir sans anxiolytique, dont j’augmentais les doses, semaine après 
semaine. Je sentais grossir une boule dans l’estomac. 
Mes nuits étaient agitées, non réparatrices. La tristesse et l’angoisse 
m’habitaient continuellement avec une grosse fatigue générale. Plus 
d’envie, ni de désir particulier. Jour après jour, chaque décision à 
prendre, chaque acte à poser était pour moi comme une montagne 
infranchissable. 
Le 8 janvier 2022 à Compiègne, grâce à la prière des frères et à la 
parole de connaissance reçue : “Entre la vie et la mort, choisis la vie�!”, 
le Seigneur m’a restaurée. La boule tapie au fond de moi a disparu et 
le sommeil est revenu. Depuis, plus de somnifères ni d’insomnies, plus 
de crises d’angoisse. Cet après-midi-là, dans ma faiblesse, j’ai lâché 
prise et je me suis complètement abandonnée au Seigneur. Chaque 
matin, je rends grâce à Dieu pour sa bonté, dans la confiance, je lui 
remets ma vie. Le Seigneur fait des merveilles�! Merci, mon Dieu�!»
  Prochaine rencontre, samedi 13 mai de 14h à 17h, 

à l’abbatiale de Saint-Germer-de-Fly.

À NOTErL’AGENDA
10
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MENUISERIE
CHARPENTE

Maison ossature bois
Colombage

BEAUMONT LES NONAINS 03 44 47 61 91
Fabrication traditionnelle personnalisée

menuiseriedechantoiseau.fr

Contactez Bayard Service
03 20 13 36 70

Votre
publicité

ici

une annonce publicitaire... 
Si vous souhaitez faire paraître

ou notre commerciale Mireille Bourdon
06 21 14 22 05 - 

Contactez Bayard Service au 03 20 13 36 70
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L’avenir de l’Église : 
Jésus Christ !
«Dieu a tant aimé le monde qu’il a donné son Fils pour le sauver.» Son Fils�? 
Jésus Christ, celui même qui a fondé l’Église. En perte d’audience, plus que jamais l’Église 
doit porter le message de celui qui la fait exister : dans la foi, la charité et l’espérance. 

U n peu avant Noël, un grand quo-
tidien français publiait dans ses 
colonnes un débat sur l’avenir 

de l’Église en France. L’Église est-elle 
en péril ? Le catholicisme a-t-il un ave-
nir ? Dans une intervention devant les 
membres de l’Académie des sciences 
morales et politiques, l’historien et uni-
versitaire, Guillaume Cuchet, rappelait 
quelques faits : la pratique hebdoma-
daire est de 2 % de la population contre 
25 % dans les années 1960, seulement 
30 % d’une génération est baptisée 
dans les sept premières années de la 
vie contre plus de 90 % dans les trois 
mois en 1960. Oui, l’Église est devenue 
minoritaire. 
Assez malicieusement, notre universi-
taire commence son propos par : «Peut-
on sauver temporellement ce qui est censé 

nous sauver spirituellement ?» En clair, 
faut-il sauver l’institution Église quand 
Jésus Christ nous sauve ? Certes, l’Église 
est voulue par le Christ. Nous nous sou-
venons de la phrase : «Tu es Pierre, et sur 
cette pierre je bâtirai mon Église» (Mt 16, 
13). Continuons dans la métaphore du 
bâtiment… Si nous bâtissons sur du 
sable, il est à parier qu’au moindre 
souffle du vent ou de fortes pluies notre 
construction s’écroulera. Si nous bâtis-
sons des fondations solides, appuyées 
sur du roc, alors notre maison résistera 
à toutes les tempêtes.

Avons-nous oublié Jésus ?
À qui croyons-nous ? Sur quoi voulons-
nous fonder notre vie ? L’actualité de 
l’Église n’est pas tendre et même hon-
teuse avec son lot d’abus (sexuels, spi-

rituels…). Il faut peut-être avoir la foi 
chevillée au corps pour rester fidèle à 
la pratique. «Mais la fidélité se teste dans 
l’épreuve», comme l’écrit Guillaume Cu-
chet, dans Le Figaro du 16 décembre 2022. 
La foi nous vient de Jésus Christ. C’est 
notre rocher, notre roc sur lequel nous 
pouvons poser nos fondations. Lui-
même a connu les humiliations, les 
reniements de la part des hommes. Ce-
pendant, il ne nous a pas lâchés. «Dieu a 
tant aimé le monde qu’il a donné son Fils 
unique, afin que quiconque croit en lui ne 
se perde pas, mais obtienne la vie éternelle» 
( Jn 3,16-17). Nous sommes dans la vérité 
de Pâques. Le Christ est mort humilié sur 
la croix. Mais il est victorieux de la mort 
par sa résurrection. Ainsi, il nous sauve 
et nous donne accès à la vie éternelle, qui 
est vie en communion totale avec Dieu. 
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Quelle espérance ! Comme le soulignait 
Mgr Matthieu Rougé, évêque de Nanterre 
(dans les colonnes du Figaro du 21 dé-
cembre) : «L’Église en elle-
même – son organisation, 
son ampleur, ses échecs, 
ses réussites, son influence 
– n’a aucun intérêt, même 
pour un homme d’Église, 
en dehors de sa relation 
à Jésus Christ.» Nous 
devons donc essayer de 
nous attacher à Jésus 
Christ par une grande 
confiance et l’imiter 
autant que nous le pou-
vons sous la conduite de son Esprit Saint 
qui nous apprend les moeurs de Jésus. 
C’est vrai notamment dans notre relation 
avec les plus petits (malades, pauvres, 
les personnes seules…), dans notre lutte 
contre notre propre péché… de faire 

vivre ses trois vertus : la foi, la charité et 
l’espérance. Ainsi, nous serons joyeux, 
alors l’Église retrouvera l’essence de son 

existence : aider à faire la 
rencontre avec Jésus, et 
annoncer la Bonne Nou-
velle de l’amour de Dieu 
qui communique une vie 
d’amour plus forte que la 
violence et la mort.
Au milieu des peurs 
contemporaines et des 
crises, les catholiques 
sont appelés à vivre sim-
plement de l’Évangile 
et à rester les yeux fixés 

sur Jésus Christ. À l’exemple de saintes 
comme Bernadette de Lourdes ou Thé-
rèse de Lisieux, il est demandé à ceux qui 
croient de raconter ce qui les anime, à 
être des témoins joyeux de Jésus Christ. 

JULIEN SEREY

LECTURE

L’APPEL DE PIERRE 
TEILHARD DE CHARDIN, 
EN 1921, DÉJÀ�!

«Il s’amasse autour de 
nous […] une potentia-
lité religieuse énorme, 
mais qui n’arrive pas à 
se condenser. Pour une 
raison ou pour une autre 
– et pour la première fois 
depuis l’ère chrétienne –, 
il s’est constitué une humanité civilisée 
en dehors de la conscience explicite du 
Christ. Il faudrait donc une sorte de “réin-
carnation”, […] elle doit être requise, au 
fond, par tout ce que nous avons construit 
de vrai et de beau depuis des siècles. Com-
ment se déclenchera le mouvement ?... Je 
rêve d’un nouveau saint François ou d’un 
nouveau saint Ignace qui viendraient 
nous présenter le nouveau genre de vie 
chrétienne (plus mêlée au monde et plus 
détachée, à la fois) dont nous avons be-
soin. Puissent au moins nos désirs être la 
poussière dont sortira cet homme-là !»

  Lettre du 21 juin 1921, en épigraphe 
du livre «Le catholicisme a-t-il de 
l’avenir en France�?» de Guillaume 
Cuchet, aux éditions du Seuil

Au milieu 
des peurs 
contemporaines 
et des crises, les 
catholiques sont 
appelés à vivre 
simplement de 
l’Évangile et à 
regarder le Christ.
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LES PHARMACIENS DE LA PAROISSE
AU SERVICE DE VOTRE SANTÉ

V. LEFEBVRE 
Place Maurice-Segonds BAILLEUL/THERAIN  � 03 44 03 27 27
COUFFIN  
449, rue des Aulnes - Zone du C.C. Carref. AUNEUIL  � 03 44 47 62 92

SI VOUS AVEZ UN CHOIX À FAIRE, 
CONTACTEZ EN PRIORITÉ NOS ANNONCEURS !
Ils soutiennent votre journal depuis des années. N’hésitez pas à les 
contacter, vous ne serez pas déçu de leur sérieux et de leur dispo-
nibilité. Merci d’avance pour votre solidarité.

Créez votre journal scolaire avec

contact@exprimetoi.fr
06 79 02 45 13

kiosque.exprimetoi.fr

avec
Créé et 
animé par etet

avec

L’ÉDUCATION AUX MÉDIAS
AGISSONS ENSEMBLE !
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PAPE FRANÇOIS 

 «L’ÉVANGILE EST UNE ANNONCE 
QUI TOUCHE LE CŒUR» 

Ensemble, sans se diviser, même s’ils avaient des 
sensibilités et des opinions différentes, ils se mettent 
à l’écoute de l’Esprit. Et il enseigne une chose, valable 
aussi aujourd’hui : toute tradition religieuse est utile 
si elle favorise la rencontre avec Jésus. Nous pourrions 
dire que la décision historique du premier Concile, dont 
nous bénéficions également, fut motivée par un principe, 
le principe de l’annonce : dans l’Église, tout doit être 
conforme aux exigences de l’annonce de l’Évangile ; non 
pas aux opinions des conservateurs ou des progressistes, 
mais au fait que Jésus puisse entrer dans la vie des gens. 
Par conséquent, tout choix, tout usage, toute structure 
et toute tradition doivent être évalués selon le critère 
où ils favorisent l’annonce du Christ. Quand on trouve 
des décisions dans l’Église, par exemple des divisions 
idéologiques : «Je suis conservateur parce que… Je suis 
progressiste parce que…» Mais où est l’Esprit saint ? Faites 
attention, l’Évangile n’est pas une idée, l’Évangile n’est pas 
une idéologie : l’Évangile est une annonce qui touche le 
cœur et qui te fait changer de cœur, mais si tu te réfugies 
dans une idée, dans une idéologie, qu’elle soit de droite 
ou de gauche ou du centre, tu es en train de faire de 
l’Évangile un parti politique, une idéologie, un club de 
personnes. L’Évangile te donne toujours cette liberté de 
l’Esprit qui agit en toi et te fait avancer. Et combien est-il 
nécessaire aujourd’hui de retrouver la liberté de l’Évangile 
et de nous laisser conduire par l’Esprit.

Extrait de la catéchèse «La passion pour l’évangélisation» 
du 22 février 2023 – audience à Rome
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«... Dans l’Église, tout 
doit être conforme 

aux exigences 
de l’annonce de 

l’Évangile�; non pas 
aux opinions des 

conservateurs ou des 
progressistes, mais 

au fait que Jésus 
puisse entrer dans la 

vie des gens.»
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Monuments - Funérarium - Caveaux - Articles Funéraires - Contrats obsèques
Permanence téléphonique jour et nuit sur tous les numéros

Siège Social : 
60650 SAINT PAUL
21, rue de l'Abbaye

Tél. 03 44 82 20 57

60110 MÉRU
65, rue Roger Salengro

(près du cimetière)
Tél. 03 44 52 34 30
Anc. : P.F. Municipale de Méru

60000 BEAUVAIS
Rue Pierre et Marie Curie
11 Allée Bernard Palissy
Tél. 03 44 02 71 79

76220 GOURNAY-EN-BRAY
19, rue de Ferrières

Tél. 02 35 09 98 13

� Maternelle (classes TPS à GS) - Primaire : 
  Accueil à partir de 7h30
� Pédagogie de type Montessori en petite section 
� Anglais dès la grande section
� Éveil à la foi dès la maternelle
� Collège (anglais, allemand, espagnol, latin)
� Prépa Cambridge en CM2, 4ème et 3ème

Établissement privé catholique sous contrat d’association avec l’État

EXTERNAT

DEMI
PENSION

5, rue de Rouen - 95420 MARGNY-EN-VEXIN - Tél. 01 34 67 11 73
www.marie-therese.org - contact@marie-therese.org



Mots mêlés
Retrouve les mots suivants  
dans la grille : 
AMOUR  /  CROIX  /  PARDON  /  
PÈRE  /  ROYAUME  /  SACRIFICE

Coloriage
Les enfants à vos crayons de couleur !

X C C O Y X O B Z E U S

O R R O H W E K C K I M

R O Q V B I P I A Z D S

L I M V G G F E Q C U I

N X Q N Y I G O R M Q E

Q O N P R R F C M E Y O

B T D C Q U S U O T G R

I W A R G N U H R K J U

X S L Y A X T W E F F O

Y O F U M P H U A Q O M

R G Y H A U O A C S Z A

M F A Q B W C E L B K U

R O Y A U M E L Y X V E

V J A W X N H V P P L M

N K G A K A L U Z I E D

S K F R S Y V Y G M O C
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Des vitraux street art à Méru
Dans le cadre de l’opération patrimoine, la communauté des communes des Sablons a procédé à la 
restauration complète de l’église Notre-Dame de Lardières à Méru. Le 17 septembre 2022, les vitraux 
signés Jordane Saget ont été inaugurés.

S i le clocher date du XIIe siècle, le 
reste de l’édifice a été bâti aux 
XVIe et XVIIe siècles. L’église de 

Lardières est consacrée à Notre Dame, 
mais n’est plus affectée au culte catho-
lique. Elle devait subir une restauration 
complète. Les travaux ont commencé 
en janvier 2021. Les vitraux étaient en 
mauvais état ou disparus. Aucune trace 
des vitraux d’origine n’a été retrouvée. 
Alors, la décision fut prise de les rem-
placer et de confier la création de ces 
derniers à un artiste contemporain : 
Jordane Saget. Ce dernier avait carte 
blanche. Les maîtres verriers de l’ate-
lier In Vitraux d’Amiens ont réalisé dans 
le verre à partir des cartons de l’artiste.

Jordane Saget,  
la rue est son domaine 

L’artiste a développé un style personnel, 
unique et bien reconnaissable : un trio 
de lignes, noires et blanches, en forme 
d’arabesques, bien connus dans l’uni-
vers du street art, notamment parisien. 
Des lignes comme une invitation à tisser 
des liens, à unir, à rassembler.
Depuis 2015, il dessine à la craie ou au 

pinceau dans les rues de la capitale. 
Ainsi, deux mille œuvres éphémères ou 
permanentes ont été produites… sans 
jamais être signées.
Cependant, son travail est remarqué 
et lui permet de collaborer avec des 
artistes comme Jean-Charles de Cas-
telbajac, Agnès B, mais aussi des orga-
nisations ou entreprises telles que le 
Printemps ou la Samaritaine.
Il effectue aussi des performances 
comme le 18 décembre 2021, où il 
dessine pendant le spectacle de l’hu-
moriste Bun Hay Mean à l’Européen.
Les vitraux de l’église de  

Lardières sont les seuls qu’il a réalisés 
pour l’instant. Cependant, d’autres 
œuvres ont habité l’espace public 
comme une œuvre monumentale pour 
sensibiliser le grand public à l’accès à 
l’eau potable lors de la Journée mon-
diale de l’eau du 22 mars 2022, mais 

aussi la mise en valeur 
de la placette de Fleu-

rus dans la ville de 
Limoges, lors du 
festival «Limoges 
d’arts et de feu» en 
septembre 2021.

PIERRE ARNAUD

Jordane Saget dans son atelier.
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L’APPLI QUI DONNE 
ENVIE DE PRIER.



Benoît XVI, un grand  
ami de la France
Le 31 décembre 2022, le pape émérite Benoît XVI rejoignait la maison  
du Père à l’âge de 95 ans. Une personnalité qui a marqué l’histoire.

S ’il fallait garder une image de Be-
noît XVI, ce serait celle des Jour-
nées mondiales de la jeunesse 

( JMJ) de Cologne : les pèlerins dans un 
silence absolu pour adorer le Saint Sacre-
ment, en prière silencieuse devant Jésus-
Christ. Ainsi, à la fin de son pontificat, le 
nombre de jeunes présents aux JMJ aura 
doublé passant d’un million de jeunes à 
Cologne à deux millions à Madrid.
Les lignes qui suivent ne peuvent pas 
être une biographie, mais un hommage 
à ce grand intellectuel, admirateur de 
la France, un pape courageux qui a 
su réapprendre aux fidèles l’impor-
tance de la vie spirituelle et intérieure. 
Benoît XVI est en effet avant tout un 
intellectuel. Universitaire réputé qui a 
côtoyé tout au long de sa vie les plus 
grands théologiens comme Urs Von 
Bathalsar, les Français Lubac, Danielou, 
Chenu ou Congar, il participe à la créa-
tion de la revue internationale Commu-
nio. D’ailleurs, le cardinal-archevêque 
de Cologne, Mgr Joseph Frings, l’appelle 

auprès de lui comme consulteur théolo-
gique lors du concile Vatican II. Le car-
dinal Karol Wojtyla et lui entretiennent 
une correspondance depuis 1974.
Le pape Paul VI l’appelle en 1977 à de-
venir archevêque de Munich-Freising 
puis le créé cardinal. Il n’est donc pas 
étonnant que le pape Jean-Paul II lui 
demande de devenir «préfet», c’est-à-
dire de «diriger» le dicastère (ministère) 
de la congrégation pour la doctrine de la 
foi, le 25 novembre 1981. Il quitte donc 
définitivement son Allemagne natale 
pour Rome.

Pape de 2005 à 2013
À la mort de Jean-Paul II, les cardinaux 
l’élisent pape. Joseph Ratzinger de-
vient Benoît XVI le 19 avril 2005. Pape, 
il écrit trois encycliques qu’il consacre 
à l’amour, à l’espérance et à la charité. 
Sa troisième encyclique est considérée 
comme sociale. 
Élu associé étranger de l’Académie des 
sciences morales et politiques en 1992, 

Benoît XVI fut un grand ami de la France. 
Grand lecteur des écrivains catholiques 
comme Claudel, Bernanos ou Mauriac, 
mais aussi du philosophe Bergson, il 
laisse un discours important au monde 
de la culture, prononcé à Paris au  
collège des Bernardins.
Le 11 février 2013, il renonce au siège 
apostolique. Retiré dans le monastère 
Mater Ecclesiae, au cœur du Vatican, 
il a mené une vie de prière et d’étude 
jusqu’à son dernier souffle. 

JULIEN SEREY
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 i Maria Giuseppina Buonanno, 
Benoît XVI les images d’une vie  
aux éditions Artège.
 i Massimo Franco, Le monastère – 

Benoît XVI dix années dans l’ombre  
du Vatican aux éditions Artège.

Le pape Benoit XVI en 2010.
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• Chauffage/ventilation
• Alarme intrusion/Incendie
• Automatisation portail...
Particuliers et professionnels

MELGET                         ELECTRICITE
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